

AÑO XI—NÚM. 489
18 MARZO 1911
ADMINISTRACIÓN,
MAYOR, 123.

El Pueblo

EN ESTA CIUDAD, 1 PTA.
SRMTRE. FUERA, 2'50
PAGO ANTICIPADO
N.º SUELTO, 10 CTS.

CRÓNICA LOCAL

MONÓVAR

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

El canalejismo en Monóvar

Es el canalejista el partido político más numeroso de la localidad; lo era ya aun antes de que con él se fusionara la antigua fracción conservadora que siguió á Silvela en su disidencia y que más tarde acaudilló Villaverde.

Después de esta fusión, en varias elecciones se ha manifestado que cuenta, cuando menos, con la mitad del censo que vota. Y si así se ha demostrado estando en la oposición, razón habrá para suponer que *algo más* sumará cuando las elecciones se celebren en período de su mando.

Aunque éste es la segunda vez que el canalejismo rige los destinos de nuestra población, la existencia un tanto azarosa que llevaba, cuando la vez primera, el Ministerio liberal, del cual emanaba *indirectamente* la influencia de aquella fracción en esta ciudad, nos induce á asegurar que ahora es cuando de veras y á sus anchas ha podido maniobrar libremente en toda su esfera de acción: cuando en el sillón presidencial del Consejo de Ministros se sienta el eminente político que los acaudilla.

Hecho este ligerísimo bosquejo histórico-político, veamos ahora si el tal partido en la localidad viene respondiendo á sus anhelos por el Poder y á la confianza que en su labor pusieran siempre las masas que lo constituían.

El día 9 de Febrero de 1910 fué exaltado á la presidencia del

Gobierno D. José Canalejas, y el 20 del mismo mes y año (confiamos á la memoria las fechas), se posesionó de nuestra Alcaldía don Emiliano Pérez Juan.

Aunque su nombramiento se recibió por algunos correligionarios jactanciosos con ciertos visajes de desagrado, fué grato para la inmensa mayoría, que en él veía á un alcalde culto, sencillo, sin presunción, moderno, amante del progreso... y hasta rico.

EL PUEBLO le dedicó un modesto artículo de felicitación.

Su primer *paso* nos agradó mucho; fué un detalle: se pregonó el «bando de buen gobierno», como vulgarmente se dice, sin que lo encabezara su nombre ni título alguno. ¿Para qué? Bastaba con que lo dictara *el alcalde*.

Su administración política es honrada, mora; así lo exigía su proceder siempre recto; ni cabría otra cosa tratándose del gobierno de un partido que tiene por jefe local á un hombre cuya honorabilidad es por todos reconocida.

Decir otra cosa sería faltar á sabiendas á la verdad y á la justicia, y conste, para los consiguientes efectos y comentarios, que el que estas líneas escribe no es un canalejista.

Hasta aquí hemos concretado en media docena de palabras nuestro sincero y leal juicio respecto á lo que á su Administración compete, veamos ahora si la gestión genuinamente política y personal se ha deslizado por una línea paralela á aquella.

Si ésto se nos preguntara, contestaríamos con una negativa rotunda y categórica.

Los nombramientos de personal

han sido una lamentable equivocación, agravada más y más en cuantas rectificaciones y mudanzas se han sucedido; pues que ellas han servido de pábulo para que se cometieran las más grandes enormidades.

Se han preterido en cargos y empleos á discretos correligionarios de los más adictos y necesitados, colocando, en cambio, á otros cuyo sueldo les resulta una comodísima sinecura; se han olvidado antiguos y meritorios servicios para satisfacer deseos rencorosos y particularísimos, y hasta se ha sobrepuesto el influjo de nuevas amistades hoy ya en pleno ejercicio de una descarada hegemonía.

Para cualesquiera resoluciones gubernativas, no se cambian, al parecer, impresiones, no se contrastan opiniones; así resulta que alguna de las veces se desoyen consejos dictados por la discreción y el buen sentido y se adoptan determinaciones que han tenido su gestación en el meollo de un analfabeto.

¿Y no es sensible que un partido como el canalejista de Monóvar, que tan directa y poderosa influencia tiene en el actual Gabinete de Madrid, se desgaste sin que nada pequeño, grande ó arduo consiga en pro de la ciudad que gobierna?

¿Es que su gestión va á que la reducida á un simple cambio de empleados; á dejar abrir casas de lenocinio, para luego cerrarlas sin razón que lo justifique; ó á que unos cuantos distinguidos y estimados correligionarios envíen por tabaco al estanco á un guardia municipal?

EL PUEBLO

Nosotros perdonamos al alcalde que no se cuide de ordenar el arreglo de una calle ó la imposición de una multa á un vendedor que roba en el peso, porque conocemos de sobra su temperamento y su estado de genio y, como él, creemos que para otros más importantes menesteres fué nombrado; pero no le perdonamos ni á él ni á su parti lo que vegeten cómodamente sin poner en acción y en constante actividad los poderosos medios de su influencia cerca del Sr. Canalejas en holocausto al bienestar de este desgraciado y mísero pueblo.

Trabajo para la enorme masa obrera en paro forzoso; rebaja del cupo de consumos; traída de aguas en considerable cantidad para remediar en parte la constante sequía; edificios para escuelas; carretera de Elda; y otras y otras importantes obras que el Estado paga cuando hay influencia y tesis en los que las piden. Ésto es lo que Monóvar necesita y lo que el partido canalejista debiera tratar de conseguir hoy, ya que es el único con influencia decisiva para lograrlo.

Lo demás es ganas de molestar al prójimo con *elecciones comprometedoras* y de que se den tono unos cuantos personajillos fatuos y vanidosos.

Y respecto á la paz interna de un partido, de sobra comprendemos que las grandes agrupaciones (cuando más democráticas, con mayor motivo,) se resienten de falta de cohesión, porque los variados elementos que las integran, con sus característicos impulsos caciquiles, todo lo estorban y entorpecen.

Así se comprende que un jefe político ó que un alcalde consienta y aun soporte con heroica resignación, en pro de la unidad del partido, la presión de cualquier personajillo de menor cuantía.

Pero decimos nosotros: ¿se ha hecho saber á esos semijefes que la dignidad político y el personal prestigio no consienten tamaño entrometimiento?

Porque, á vivir así, es preferible sacudir los brazos y devolverlos á la nada, de donde acaso no debieran de haber salido.

ESTOTRO

EL PADRENUESTRO

Padre de la Humanidad,
 manso y divino cordero,
 Dios y hombre verdadero,
 ejemplo de caridad
 y modelo de humildad;
 tu voluntad es mi anhelo.
 Mándanos sobre este suelo
 ó la bienaventuranza
 ó de gozar, la esperanza,
 Señor, contigo en el cielo.

Y el pan del día tasado,
 Señor, tan sólo te pido,
 por quedarte agradecido
 al beneficio pasado
 y á pedírtelo obligado;
 Y pues que tengo en mi abono
 que de caridad blasono
 y lo muestran mis acciones,
 te pido que me perdones...
 ¡Lo mismo que yo perdono!...

JOSÉ FERRI Y P.

Una santa

(Conclusión)

Pero no, ella estaba enamorada ciegamente del marino; las amigas lo sabían, (el amor como un gran fuego no puede ocultarse); pero el novio era incrédulo, republicano, hasta *masón*, según se murmuraba, y el alma recta, pro-

fundamente cristiana, casi mística de Aurora rechazó, como Po- lieuto á la dulce Paulina en la tragedia de Corneille, á su amador y prometido.

!Oh, cuanto le costó á la infeliz virgen, romper aquellos dulces y amorosos lazos por un motivo (que el siglo calificaría de fútil y baladí) y ella lo tendría por *sagrado*, pues estaba antes que su cariño y acendrado amor, el imperativo ineludible de su conciencia cristiana! ¡primero la verdad y el deber, que el interés del corazón y la felicidad y la ventura de la vida. Él era obstinado, fanático, terco, intransigente en sus ideales y ella comprendió—aunque débil mujer—que el matrimonio debe ser armonía, unión de afectos y aspiraciones y sobre todo de *ideas* y de criterio moral; y como la *Agueda* perodiana, no se atrevía á saltar aquel oscuro abismo; no, no era la idea religiosa una bagatela como dicen los volterianos, sino el fundamento y la luz de la existencia; y en la familia, en el hogar cristiano, debe haber esa compenetración íntima fecunda, consoladora, serena, que es el símbolo de la vida familiar saturada de abnegación y sacrificio; de glorias y de penas comunes, pues como dice el escritor galicano M. Claudio Janet: «El ideal de la vida de familia, el que responde á la verdadera naturaleza humana, y cuya noción conservó la recta razón... ha sido fijado plenamente por el Evangelio y por las enseñanzas de la Iglesia» y ésta es la familia tradicional, digna, regeneradora y santa, dentro de la moral y el derecho.

Por eso no se casó nuestra heroína (y lo fué más que *otras* más culminantes y alabadas, pues sacrificó los impulsos indestructibles, *humanos*, del sentimiento y el amor) y se dedicaba ahora á obras de caridad y devoción, á

EL PUEBLO

propagar el bien y el consuelo entre los miserables y los menesterosos.

¡Oh qué vida más tersa, límpida y llena la que llevaba D.^a Aurora! no hacía ella nada inútil ni vano, sólo lo necesario, laudable y meritorio; fué una vida rica de merecimientos, de abnegaciones sublimes, cuando la de la mayoría de las gentes está vacía de buenas acciones y es estéril y aparatosa.

Cuando murió aquella obrera incansable, aquella mujer laboriosa y activa, aquella alma pura y heroica que sólo se complacía en el bien y la virtud, sus amigos le dedicaron este epitafio, que son unas hermosas frases de San Jerónimo. «La que ahora vive con Cristo en los cielos, vivirá también en la boca de los hombres» y que estaba en el Cielo no habrá duda, pues fué una de esas personas bienaventuradas, de corazón excelente, de vida santa, austera y prodigiosa que, dicho-samente, pueden decir con S. Pablo. «He combatido con valor, he acabado mi carrera, he guardado la fe. Nada me resta, sino aguardar la corona de justicia que me está reservada».

M

Un factor importantísimo en el cultivo de la patata

De poco sirve dar buenas labores preparatorias y de cultivo a los patatares, ni emplear simientes seleccionadas, si al mismo tiempo no se fertiliza el suelo en debida forma, para satisfacer las necesidades nutritivas de la planta que son muchas.

Frecuentemente se pretende aumentar la producción de tubérculos, sustituyendo las variedades indígenas por otras extranjeras de reputación universal, sin contar con que son éstas

más exigentes que aquellas bajo todos conceptos y requieren un cultivo muy esmerado; de aquí los fracasos que a diario produce la introducción de esas semillas selectas. Algo análogo sucede con las labores, pues cuanto más se profundice la tierra con el arado, tanto mayor cantidad de abonos es necesario aplicar a los cultivos.

Y es que la producción agrícola está integrada por múltiples factores tan íntimamente ligados entre sí, que basta descuidar uno de ellos para que los demás no surtan el efecto apetecido. Sin embargo, por lo que respecta a la fertilización de la tierra, el problema varía un poco, pues si bien es cierto que su acción se hará sentir doblemente si la simiente es escogida y los cuidados del cultivo esmerados, siempre tienden a aumentar las cosechas, poniendo a las plantas en mejores condiciones de alimentación. En la patata, los fertilizantes minerales producen resultados verdaderamente prodigiosos, según puede verse por las cifras siguientes, que se refieren a experimentos hechos en dos parcelas, una sin abono químico y otra abonada a razón de 400 a 500 kilogramos de superfosfato ó de escorias, 200 de sulfato de potasa, 100 a 125 de nitrato de sosa y 100 a 125 de sulfato amónico por hectárea:

Producción de patata por hectárea en la parcela sin abono y en la parcela abonada, respectivamente:

D. Santos Sánchez, de León, 19.550 kigs. y 38.520 kigs.

D. José María González, de Cruz de Penderne (Oviedo), 11.500 y 30.000.

D. Narciso Aragón, Pampanaria (Granada), 3.680 y 18.400.

D. Benito Coll, Binefar (Huesca), 8.910 y 16.430.

D. Bautista Muñoz, Argamasilla de Calatrava (Ciudad Real), 17.350 y 26.050.

D. Saturnino S. Samaniego, Ríotoro (Lugo), 17.420 y 25.500.

D. Jesús Montoya, San Vicente de Arana (Álava), 4.000 y 16.300.

D. José María Fernández, Portela y Couselo (Pontevedra), 19.775 y 37.250.

D. Vidal Montero, Navasfrías (Salamanca), 9.500 y 28.250.

D. Manuel Guillamón, Aljucer (Mur-

cia), 12.500 y 19.375.

D. Luciano Herreros, Sierrapando (Santander), 6.750 y 26.950.

D. Eusebio León Vaor, Magaña (Soria), 10.222 y 16.600.

D. Cristobal Domingo, Cella (Teruel), 12.000 y 29.000.

Dichos experimentos han sido realizados, según puede verse, en diferentes provincias del norte, centro y mediodía de España; en tierras muy variadas por su fertilidad, de secanas, de regadío otras y que también diferían por su naturaleza ó composición mineralógica, y con distintas variedades de patata. De aquí que las cifras apuntadas tengan un valor positivo y demuestran plenamente la eficacia de los abonos químicos, siempre que no se prescindiera de ninguno de los tres principios fertilizantes esenciales (potasa, ácido fosfórico y nitrógeno).

Apuntes de un viaje

La noche ha dejado extender sus sombras por nuestra tierra; unas fugaces estrellas brillan en lo infinito; aún quedan en nuestros oídos el eco de las carcajadas y risas chillonas de las mascaritas del último baile.

Pepe y Paco, nuestros queridos amigos, salen al romper el día para Orán; sus brazos se abren... y nos damos el último adiós; poco después el tren conduce a los dos amigos.

El Sol nos manda sus primeros rayos y al despertar pensamos en un mar rizado y en el vapor «Turia» que debe cruzar las aguas como velez golondrina, llevando a Paco y Pepe en su seno donde le dejarán vagar su vista por la inmensa llanura....

El día se ha deslizado entre una monotonía insoportable y la nueva noche ha extendido su negro manto sobre la tierra; pensamos en la marcha de nuestros amigos, ¿qué harán? pensarán en

PUEBLO

su querida patria chica... ¿Dejarán vagar su pensamiento desde á bordo á su ciudad amada?...—No, son jóvenes y sus ilusiones les hacen olvidar el hogar paterno y las amistades, siquiera hasta algunos días después del término del viaje.

—Salud, amigos—dicen dos voces conocidas; volvemos la vista á nuestras espaldas, inmóviles están Pepe y Paco; una careajada estrepitosa, burlona, resuena en el espacio; son los amigos... pues un buen sargento no quiso que en Orán hiciesen de limpia-botas... y no les dejó pasar el gran charco.

ROQUE CALPENA J.

EDICTO

Don Santiago Blasco Rozas, Juez de primera instancia del Partido de Monóvar.

Hago saber: que en los autos de quiebra de la Sociedad mercantil «Pérez Verdú Hermanos» y de sus socios colectivos Don Luis y Don Emilio Pérez Verdú, he acordado en providencia de hoy convocar á los acreedores de los quebrados, cuyos créditos han sido reconocidos, á Junta que tendrá lugar el día 8 de Abril próximo, á las diez, en la Sala audiencia de este Juzgado, para proceder á la graduación de dichos créditos y para dar cuenta de la renuncia del Síndico don José García Sánchez y en su caso nombrar al que haya de sustituirle.

Lo que se hace público para conocimiento y citación de los interesados acreedores.

Monóvar á diez y seis de Marzo de mil novecientos once.—Sant.º Blasco Rozas.—D. S. O.—José Baus.

NOTICIAS

El lunes murió D.^a Teresa Calpena Nebieza, madre del joven médico D. Victorio Pastor Calpena.

A sus hijos, hermanos D. Roque y D. Gaspar y á la demás familia, les manifestamos desde estas columnas nuestro sentimiento por tan dolorosa pérdida.

El martes se reunieron los maestros barberos con objeto de cambiar impresiones y tomar acuerdos en pro del gremio.

El martes próximo volverán á reunirse.

Se encuentra en ésta desde el jueves, visitando á su selecta clientela nuestro amigo y suscriptor el acreditado sastre de Valencia D. Indalecio Fuertes.

ANUNCIOS

Alejandro Such Más

Hernán Cortés, 8, Novelda

Facilita, entregándole una fotografía para que sirva de modelo, una reproducción «Miniatura Peka» ya sea en color de fotografía ó iluminada en colores, esmaltada y montada sobre imperdible, dije, alfiler de corbata, pulsera, gemelo etc., etc.

Encargos á José Marín Verdú.

LA MUTUAL LATINA

Caja de Ahorros y de Previsión y Sociedad de Seguros Mútuos

Domiciliada en Córdoba

Agente en Monóvar y su Distrito: D. Alfredo Mallebrera Vidal, Colecta, 3, Monóvar.

Se vende la casa número 1 de la plaza de la Malva, de esta ciudad.

Darán razón en la misma casa.

J. M. Y BERNABE BIOSCA

Servicio diario de encargos á domicilio entre

MADRID y ALICANTE

combinado con Valencia, Murcia, Cartagena y pueblos de sus trayectos.

MADRID, Puerta de Alcaña, 6.

ALICANTE, Zaragoza, 2.

Academia preparatoria para alumnos y alumnas del Magisterio, de 1.ª enseñanza.

Se dan lecciones por la profesora D.^a Margarita Chocarro y auxiliares, desde las 6 de la tarde á las 8, á niñas y adultas y alumnas que hayan de estudiar.

Plaza del General Verdú n.º 13 (antes Malva), Monóvar.

Clinica especial de enfermedades de la boca y dientes

FRANCISCO S. RUIZ

MÉDICO-ODONTÓLOGO

Extracciones sin dolor, construcción y reparación de dentaduras artificiales.—Horas de consulta de 10 á 1 y de 3 á 6. Gratis á los pobres de la Beneficencia. Cánovas del Castillo, 13, Monóvar

Esqueias funeral en esta Imprenta.

AVISO

Rogamos á nuestros abonados de la localidad y de fuera, que nos abonen sus recibos pendientes de pago, por lo que los quedaremos agradecidos.

MONÓVAR: Imp de J. Am